



## CULTURA



## El abulense Luis Garcinuño, investido nuevo doctor por la Universidad de Salamanca

El profesor Luis Garcinuño alcanza su edad de jubilación después de más de 40 años como Profesor Universitario, culminando su larga labor docente con la lectura que el pasado día 21 de septiembre hizo de su Tesis Doctoral que lleva por título: «Sincronía espacio-temporal y diacronía de los adverbios terminados en -mente en la docu-

mentación medieval abulense en el Registro General del Sello (1467-1504)» y que obtuvo por unanimidad del Tribunal la máxima calificación de SOBRESALIENTE CUM LAUDE. El tribunal fue calificado como de lujo por sus directores de tesis, los catedráticos del Departamento de Lengua Española de la Universidad de Salamanca, Luis

Santos Río y José Antonio Bartol Hernández, al que también pertenece el nuevo doctor.

La tesis, defendida con gran brillantez en el Aula Magna de la Facultad de Filología en el Palacio de Anaya de la Universidad de Salamanca, supone, según el tribunal, una importante aportación a los «Estudios Histórico-Lingüísticos».

El profesor Garcinuño ha hecho un minucioso trabajo de campo manualizando más de 50.000 entradas de los adverbios espacio-temporales y terminados en -mente, encontrados en los 2.179 documentos que se recogen en los veintidós volúmenes de Fuentes Históricas Abulenses que pertenecen a la documentación medieval abulense del Registro General del Sello que están en el Archivo General de Simancas.

El estudio se centra en la descripción sincrónica de diecisiete adverbios de lugar y diecisiete de tiempo con sus variantes respectivas y en el diacrónico, con la incidencia en los diccionarios vaciados de los 261 adverbios terminados en -mente que ha encontrado en el CORDOMA (CORpus Documental Medieval Abulense).

Expuestas las teorías de los principales gramáticos del S. XX y primera década del S. XXI de las tres clases de adverbios pasa a continuación a su definición etimológica, según el Diccionario Crítico Etimológico de la Lengua Castellana e Hispánica de Corominas y Pascual, documentándolos seguidamente según el Nuevo Tesoro Lexicográfico del Español (S.XIV-1726) de Nieto Jiménez y Alvar Ezquerro (2007).

Asimismo, el trabajo se ve reforzado con las valiosas aportaciones de la Nueva Gramática de la Lengua Española (2009) y la visión personal que da a este estudio, quedando esta parte teórica confirmada con numerosos ejemplos extraídos del CORDOMA, 23 Tablas de Frecuencias de dichos adverbios y gráficos explicativos del tándem espacio-temporal, estructurados en coordenadas cartesianas.

El vaciado de los adverbios en -mente de ocho diccionarios al uso (TC, DA, DI, DRAE, DEA, DUE, DS y DSA) completan la investigación, junto al capítulo de las «Locuciones» en el que estudia, fundamentalmente, las adverbiales, prepositivas y conjuntivas.

Esta tesis se encuadra dentro de los estudios histórico-lingüísticos de una época (finales del XV y primer lustro del XVI) de profunda vacilación fonética y oscilación en las grafías del castellano medieval, que el profesor demuestra con numerosos ejemplos del corpus medieval abulense.

La riqueza filológica que atesoran los 2.179 documentos del CORDOMA es inmensa. Este proyecto deja abierto un camino a futuros investigadores del campo de la lingüística medieval.

La tesis ha sido becada por la Institución «Gran Duque de Alba» de la que el profesor Luis Garcinuño es su secretario. Desde estas páginas le felicitamos efusivamente, deseando que su nueva etapa siga siendo tan productiva en bien de la cultura abulense en cuya defensa y difusión siempre se ha distinguido, a la vez que esperamos la pronta publicación de esta interesante investigación.